



50 años
Emitiendo confianza y estabilidad

IMAE

**Índice Mensual
de Actividad Económica
Febrero, 2010**



Banco Central de Nicaragua

Abril, 2010

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) FEBRERO 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** registró una disminución promedio anual de 1.8 por ciento (0.7% en febrero de 2009), lo cual indica una recuperación de 0.4 puntos porcentuales respecto a enero de 2010. En el período enero-febrero, la actividad mostró un incremento de 1.3 por ciento con relación a similar período del año pasado (-3.8% en 2009). Esta leve mejora fue respaldada por el crecimiento observado en pesca, pecuario, energía y agua, e industria, los que en conjunto sumaron un aporte de 1.3 puntos porcentuales. En contraste, las contracciones del indicador de materiales de construcción, y las actividades comercio, agrícola, financiero, transporte y comunicaciones, y minería, dieron un aporte global de -3.3 puntos porcentuales.

Agricultura

La actividad agrícola presentó una reducción de 5.7 por ciento en promedio anual (6.1 por ciento en febrero 2009), determinada por menor superficie sembrada de granos alimenticios durante el segundo período de siembra (postrera) del ciclo 2009/2010. Sin embargo, la producción de caña creció 5.9 por ciento por mayor extensión sembrada en dos de los principales ingenios del país. El resultado anterior significó un avance del 62% de la zafra azucarera 2009/2010 que podría concluir en mayo 2010.

El informe del MAGFOR, al mes de febrero, reflejó una superficie cultivada de 256,159 manzanas en apante, 2.3 por ciento superior a lo sembrado en igual período del año previo, principalmente por el aumento del cultivo de frijol (15.4%), que contrarrestó la caída en el cultivo de maíz (-15.7%). El área perdida fue de 3,856 manzanas, significativamente menor a las registradas en similar período del año previo (16,458).

La Administración Nacional Oceánica y Atmosférica (NOOA por sus siglas en inglés) de los Estados Unidos, en el mes de febrero, reportó la persistencia del fenómeno de El Niño y la posibilidad que éste siga incidiendo en los meses de mayo, junio y julio, lo que afectaría los resultados de la primera 2010/11.

El precio promedio internacional del café alcanzó 131.34 dólares por quintal oro, el cual reflejó una reducción de 5.8 por ciento con respecto a enero 2010, y un aumento de 16.8 por ciento con relación a febrero de 2009. La evolución descendente del precio siguió respaldada por las expectativas del incremento de la producción de Brasil. Se estima que en el corto plazo los precios se reduzcan.

Pecuario

La actividad pecuaria presentó un crecimiento promedio anual de 6.8 por ciento (-0.7 por ciento en febrero 2009) influenciado por el aumento de la matanza de ganado bovino y de la actividad avícola.

Al mes de febrero, el nivel de sacrificio de ganado vacuno alcanzó 113,570 cabezas, 18.3 por ciento superior a similar período del año pasado, debido a la escasez de pasto provocada por la disminución de lluvias en la postrera 2009/10, lo cual ha intensificado la venta de ganado a las plantas procesadoras para evitar pérdida de peso de los animales.

El volumen exportado de carne alcanzó 28.3 millones de libras, lo cual generó ingresos por 41.7 millones de dólares, cifras que representaron aumentos de 45.1 y 46.5 por ciento, respectivamente. Los principales mercados de la carne nicaragüense continúan siendo Estados Unidos, Venezuela y El Salvador y Puerto Rico.

El precio promedio de la carne en el mercado internacional experimentó aumentos de 5.1 por ciento con relación al mes previo y de 21.5 por ciento con respecto a igual mes del año 2009, determinado por las perspectivas de recuperación de la economía mundial, lo cual podría inducir a mejoras de la demanda.

Pesca

La actividad pesquera mostró un aumento promedio anual de 9.6 por ciento (13.6 por ciento en febrero 2009).

Al mes de febrero se enviaron al exterior 2.2 millones de libras de camarón (1.7 millones de camarón de cultivo), mayor en 3.6 por ciento respecto a lo exportado en el mismo período de enero-febrero 2009. No obstante, el ingreso percibido por dicha exportación presentó una reducción de 12.9 por ciento, provocado por la caída de 15.9 por ciento en el precio promedio de exportación. Los principales destinos de las exportaciones de camarón fueron Estados Unidos (30.3%), España (23.6%), Centroamérica (23.3%) y Taiwán (10.5%).

Por su parte, la captura de langosta mostró un descenso de 13.4 por ciento (4.5 por ciento en febrero 2009), 2.3 puntos porcentuales superior a la tasa observada en enero de 2010. Por su parte, la captura de peces alcanzó un crecimiento promedio anual de 9.1 por ciento (0.9 por ciento en febrero 2009), 0.7 puntos porcentuales mayor a la registrada el mes pasado.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) exhibió una desaceleración de 0.8 puntos porcentuales respecto al mes previo, situándose con un crecimiento promedio anual de 1.7 por ciento (-1.9% en febrero de 2009). El comportamiento acumulado en el período enero-febrero mostró un incremento de 1.7 por ciento (1.1% en 2009). Este dinamismo estuvo sustentado principalmente por el alto nivel productivo observado en las ramas alimentos y vestuario, las cuales contribuyeron en conjunto con 4.8 puntos porcentuales. En cambio, se observó disminución en las ramas bebidas, tabaco, papel e imprenta, derivados del petróleo, productos químicos y productos no metálicos, aportando globalmente -2.8 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó su tendencia a la baja, aunque indicó una leve recuperación de 1.0 puntos porcentuales respecto al mes previo, situándose con una disminución promedio anual de 4.8 por ciento (-1.7% en febrero de 2009). En el período enero-febrero exhibió una disminución de 10.6 por ciento (-6.2% en el mismo período de 2009). La menor producción de cervezas y aguas gaseosas continuó incidiendo en la contracción de la rama, esto es resultado de la menor demanda en estos rubros a causa de incremento en precios y también como consecuencia de la competencia de productos importados.

La rama alimentos registró un crecimiento promedio anual de 7.8 por ciento (4.5% en febrero de 2009). En términos acumulados, al mes de febrero mostró un incremento de 9.8 por ciento

(9.2% en 2009). El buen resultado de los rubros carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo, galletas y avena incidió significativamente en la rama. Este dinamismo estuvo vinculado a la demanda sostenida de bienes de consumo básico, y el acceso a nuevos mercados y mejores precios para la carne de res. En cambio, se observó disminuciones en harina de soya, alimentos para aves y café procesado; aunque se espera una significativa mejora en alimentos para aves y consecuentemente en carne de pollo.

La producción de derivados del petróleo presentó desaceleración respecto al mes previo, ubicándose con una disminución promedio anual de 1.4 por ciento (5.7% en febrero de 2009). La variación interanual fue de -65.8 por ciento. La producción es determinada por el nivel de demanda, este mes la empresa estuvo haciendo actividades de mantenimiento de maquinarias, lo que hizo que el nivel productivo estuviera muy por debajo de lo normal, lo que provocó la caída estrepitosa de la rama.

La rama vestuario registró un crecimiento promedio anual de 8.7 por ciento (-30.7% en febrero de 2009). Al mes de febrero, esta rama mostró un incremento acumulado de 53.0 por ciento. La recuperación de la economía mundial ha incidido principalmente en la demanda externa de vestuario, a diferencia de productos que no representan necesidades básicas, como es el caso del tabaco, cuya producción ha registrado contracciones desde mayo de 2009 (-14.6 por ciento en promedio anual en febrero de 2010).

Minería

La actividad de minería continúa su tendencia descendente, al reflejar una variación promedio anual de -6.4 por ciento (-6.8% en febrero 2009), lo cual indica una mejora de 1.9 puntos porcentuales respecto al mes anterior. En términos acumulados, la actividad refleja una recuperación respecto a similar período de 2009 (3.6%), lo cual se hace más evidente al observar el crecimiento interanual (12.8%). En este resultado ha incidido principalmente los aportes de una nueva explotación y el reinicio de operaciones de una empresa.

La minería no metálica continúa siendo afectada por el comportamiento negativo de la actividad construcción, lo cual se refleja en las disminuciones en la producción de hormigón, cal y arena, a diferencia de la producción de piedra cantera que registró un crecimiento promedio anual de 3.1 por ciento, acelerándose en 2.1 puntos porcentuales con relación al incremento reflejado el mes pasado.

En el mes de febrero, el precio promedio internacional del oro fue 1,096.0 dólares la onza troy, 1.4 por ciento menos que el del mes pasado y 15.5 mayor que el del mes de febrero 2009, a la vez que se observa una recuperación del dólar en los mercados internacionales, como respuesta a expectativas de recuperación de la economía estadounidense.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó su comportamiento negativo al reflejar una caída de 17.2 por ciento (-4.9 en febrero 2009), inducido por la persistente baja de la actividad constructora. Con excepción de la producción de piedra cantera, que reflejó un crecimiento acelerado, el resto de productos que integran la canasta de materiales continúan presentando caída en sus niveles de producción: bloques (-55.8%), adoquines (-42.9%), arena

(-43.8%), piedra triturada (-35.5%), cemento (-7.2%) y asfalto (-21.5%). En términos interanuales la actividad registró un descenso de -4.0 por ciento (-15.3 en 2009).

En la construcción privada, según la Cámara de Urbanizaciones (CADUR), el destino residencial muestra mejoría, por la aceptación de los usuarios del Programa Crédito justo para viviendas de interés social. Mientras que en la construcción pública, la ejecución alcanzó 10.7 por ciento de lo programado en términos financieros, lo que responde a atrasos en los procesos de licitación por falta de fondos, dilación en la aprobación de términos de referencia por parte de los organismos internacionales e incumplimiento de los contratistas en la ejecución de las obras.

Comercio

La actividad comercial mostró una disminución promedio anual de 2.8 por ciento (1.5% en febrero de 2009). En términos acumulados, al mes de febrero se observó una caída de 1.7 por ciento (-2.4% en 2009). La menor comercialización de bienes importados (bienes de consumo y bienes de capital) y de bienes agrícolas, continuó incidiendo de manera directa en el desempeño de la actividad, sumando una contribución de -4.3 puntos porcentuales; aunque en la actividad general se observó una recuperación de 0.9 puntos porcentuales respecto al mes anterior. Sin embargo, se registró dinamismo en la comercialización de bienes pecuarios, pesqueros y bienes industriales (1.6 puntos porcentuales), entre los cuales se destacan la carne de res, leche, huevos, camarones y pescado.

Financiero

La actividad financiera exhibió una disminución promedio anual de 7.1 por ciento (-1.7% en febrero de 2009). Los menores ingresos financieros continuaron incidiendo en la contracción de la actividad, afectados por el menor acceso a los créditos (personales, de consumo, comerciales e hipotecarios).

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua mostró un crecimiento promedio anual del 3.7 (2.4% en febrero 2009), resultante de un incremento de 5.4 por ciento en la producción de agua (4.1% en febrero 2009) y 3.2 por ciento en la generación de energía (1.9% en febrero 2009). La generación de energía estuvo afectada por factores típicos como fallas eléctricas, trabajos en turbo y vibraciones en turbina; adicionalmente, se registró baja afluencia de vientos que afectó la generación eólica. En el período enero-febrero, la actividad reflejó una tasa de crecimiento de 0.9 por ciento respecto al mismo período del año anterior (-4.3 en 2009).